

CLINIQUE MEDICALE

LE GROS VENTRE FLASQUE

Par le DR AUSSER, agrégé, chargé de la Clinique des maladies
des enfants, à l'hôpital Saint-Sauveur à Lille

MESSIEURS,

Je vous ai entretenu, dans ma dernière leçon, du gros ventre tympanique parce que j'en avais un bel exemple à vous montrer. Mais il me reste aujourd'hui à vous parler d'une intumescence du ventre beaucoup plus fréquente, surtout chez le nourrisson et les tout jeunes enfants. Je veux parler du *gros ventre flasque*. Le mot seul doit suffire à vous dire ce qu'est l'aspect de ce ventre ; en effet, il est absolument mou, tout à fait dépressible, ce qui est justement l'inverse de ce que je vous disais à propos du ventre tympanique ; facilement vous arrivez sur les fosses iliaques, la colonne vertébrale, facilement vous arrivez à saisir les ganglions mésentériques, entre vos doigts. Mais ce qui est aussi très caractéristique, c'est la façon dont ce ventre est tuméfié. Si vous regardez, en effet, l'abdomen d'un nourrisson qui se porte bien et normalement nourri, vous constatez que, même dans ces conditions, le ventre est gros ; mais cette grosseur est surtout marquée et proéminente vers la partie antérieure, tandis que, dans le *gros ventre flasque*, l'abdomen s'étale sur les côtés, et, si vous regardez l'enfant par derrière, vous constaterez aisément que la grosseur s'étend beaucoup sur les flancs ; vous avez affaire à un véritable ventre de batracien.

Si vous passez aux signes fournis par la percussion, vous obtenez un son particulier, qui n'est plus, en aucune façon, le tympanisme si remarquable que vous avez entendu chez la petite malade présentée dans ma dernière leçon ; c'est un son absolument sourd, qui n'est évidemment pas de la matité, mais qui s'en rapproche beaucoup par son timbre. A la palpation, vous constaterez des gazouillements, comme dans le gros ventre tympanique, mais comme il vous sera très facile d'explorer tout l'abdomen, la paroi étant très dépressible, vous vous rendrez compte de l'intrépidité absolue des ganglions mésentériques et de l'absence de toute induration. Sou-